
          

         Ежегодно встречая День победы 9 Мая мы радуемся торжеству мира на 

Земле и вспоминаем тех, кто отдал свои жизни в борьбе с фашизмом. 

         По всей стране действует движение «Волонтеры  Победы»,которые 

оказывают помощь ветеранам, благоустраивают памятные места, проводят 

акции «Георгиевская ленточка», « Волонтер, тебя ждет ветеран» и другие 

мероприятия. 

         Мы много и заслуженно чествуем участников и ветеранов ВОВ. Но 

хочется вспомнить о детях войны, которые пять долгих лет не  видели 

детства, становились сиротами, недоедали, ходили в обносках, работали 

почти наравне со взрослыми.  

        Многие из них пошли учиться в 10-12 лет и смогли получить только 

начальное образование. 

        Встречи- интервью с детьми войны, которые нуждаются сейчас в 

простом человеческом общении, помогут  сохранению и популяризации 

военных историй нашего района и повысят  чувства патриотизма  у 

подрастающего поколения. 

          

 

                                  Встреча-интервью 

           С Сухановой Лидией Захаровной, которой, когда началась  война не 

было и шести лет.  Она поделилась своими впечатлениями о том, как  жили 

дети войны в военные и послевоенные годы в тылу и их впечатления о том 

суровом времени. 

                                     Лидия Захаровна! 

        Где вы родились? Расскажите немного о своей семье? 

          Я  родилась в селе Целинном, в семье нас было трое: сестра Анна и 

брат Владимир, а двое  братишек  Петр и Геннадий умерли маленькими, в 

войну родилась сестра Валя, а после войны самая младшая - Нина.  

          Почти все семьи в селе были многодетными по пять, шесть и более 

детей. 

       Кем работали Ваши родители  накануне войны? 

        Родители: Пивоваров Захар Алексеевич работал кузнецом в 

Дубровинской МТС, мать – Пивоварова Федосья Андриановна  дояркой и 

телятницей  в колхозе  им.Молотова.  Не помню были ли у родителей 

выходные, мне кажется, что они всегда были на работе. Нам повезло, что с 

нами жила бабушка –Анна Ивановна. Она управлялась по хозяйству, стирала, 

готовила, кормила нас. Недалеко от нас жила другая бабушка – Василиса 

Ивановна, которая тоже помогала нам. Она присматривала за детьми, пряла, 



вязала и нам, и осиротевшим внукам, оставшимся после смерти ее дочери- 

нашей тети.  

           Помните ли вы первый день войны? 

Да, помню очень хорошо, хотя мне не было еще шести лет. 

          Родители были на работе, мы играли во дворе.  

          Услышав из репродуктора голос Левитана, бабушка плакала, потом 

пришли родители, долго сидели, обсуждали.  Мы сидели тихо, тихо, 

чувствовали, что случилось что-то страшное, непоправимое.  

            Но по настоящему    отголоски войны стали ощущаться, когда  

приходили похоронки.  

          Как изменилась жизнь Вашей семьи с началом войны?  

Поначалу казалось было все также. Но потом стали забирать на фронт 

мужчин, отцов больших семейств, почти в каждом доме оставались женщины 

с кучей малолетних ребятишек. Нашего отца забрали позднее  25 января  

1942  года, у него была бронь, МТС нуждалась в мастерах своего дела. Он 

был отличный кузнец и комбайнер. Мама осталась с тремя детьми, 

беременной на последних сроках. С 1942 года до окончания войны отец 

прошел много фронтов до Берлина. Их батальон восстанавливал 

разрушенные мосты. Мосты врывали немцы, которые не пропускали дальше 

советские войска, взрывали и наши, чтобы задержать наступление немецких 

войск. Много раз он был между жизнью и смертью, Однажды рядом 

прогремевший взрыв забрал жизни двоих солдат, а отец чудом остался жив, 

взрывной волной его сбросило в реку. И так было не один раз. 

           Захар Алексеевич Пивоваров награжден орденом Красной звезды и 

медалью «За боевые заслуги»,юбилейными медалями.  

           Какие игрушки у Вас имелись? В какие игры Вы играли со своими 

сверстниками? 

 

        Игрушки делали из глины. Шили из разных тряпочек кукол. 

 У нас в семье был велосипед, на котором отец ездил на работу. Я очень рано 

научилась кататься под рамой. Со сверстниками играли в прятки, лапту. Еще 

играли в войну. Делали из снега фашистов и «громили» их снежками. 

 

    Пришлось ли Вам испытать голод? Что считалось лакомством? 

 

     Мы держали хозяйство, корову, овец.  Было очень тяжело, мама и бабушка 

много работали, да и мы  помогали ухаживать за скотиной, заготавливать 

сено. Сдавали продукты для фронта: мясо, молоко, яйца. Из картофеля 

делали крахмал и тоже сдавали. Оставшиеся продукты бабушка с мамой 

распределяли так, чтобы   мы не голодовали. Как говорится не вволю, но и не 

в обиду. Бабушка готовила кулагу и сусло. 



     Ну а лакомством был сахар, который иногда привозили из Челябинска 

знакомые. 

          

           В каком возрасте Вы пошли в школу? Что можете сказать про 

учителей военного времени? 

 

             В школу я пошла в 1943 году в восемь лет и до сих пор помню свою 

первую учительницу Варганову Елизавету Ивановну. Ее муж был директором 

школы, а сестра Зоя Ивановна учителем русского языка и литературы. Они  

были эвакуированы из блокадного Ленинграда , Елизавета Ивановна была очень 

добрым, умным и отзывчивым человеком, привила нам ребятишкам много 

хороших качеств. Она готовила для нас новогодний праздник, угощала 

самодельными пряниками. Новогодние игрушки и цепи делали сами из газет, 

склеивали вареным картофелем. 

        Писали в  тетрадях в сшитых из газет. Мы так стремились к знаниям, из 

книг узнавали столько интересного, много читали. А сейчас заполонивший все 

пространство  Интернет мешает нормальной учебе современных детей. 

 

            Вспомните, пожалуйста, какая одежда у Вас была? Приобретали ли 

ее в магазинах или родители шили ее вам самостоятельно? 

 

            В магазине ничего не покупали, было не на что, да там и ничего не было. 

Шили и перешивали из старых взрослых вещей. Бабушка и мама пряли шерсть, 

лен, коноплю. вязали носки, варежки, бабушка сама катала валенки. Одеты 

были более или менее сносно. 

     Летней обуви не было, С ранней весны до поздней осени бегали босиком, 

подошвы ног затвердевали так, что ничего не чувствовали. «Цыпки» на ногах 

бабушка смазывала простоквашей, было очень больно. 

 

 

              Что запомнилось особенно? 

 

Когда отец ушел на фронт мама осталась беременной и уже на последнем сроке 

они с бабушкой поехали получить 3 центнера зерна, которое причиталось отцу 

за работу. Где-то по дороге начались схватки, заехали в первый попавшийся 

дом, там мама и родила. Бабушка приехала одна, мы сидели на печке, ревели и 

спрашивали, почему нет мамы, Ее привезли на другой день  с маленькой Валей. 

Мы рассматривали малышку и радовались возвращению матери так, как будто 

ее не было несколько месяцев.  

       Немного отдохнув мама снова вышла на работу. За маленькой Валей 

смотрела бабушка и мы помогали по очереди. 

 

      Участвовали ли  помощь в уборке урожая, на приусадебных участках? 

 



         Мы  помогали колхозу, когда взрослые отметывали сено, приходилось 

стоять на копнах и утаптывать, также собирали колоски, помогали убирать 

картофель.  

    Мать работала в животноводстве, помогали заготавливать дрова для 

телятника, возили на корове, потом вручную пилили с матерью, мы с сестрой 

и брат Володя. Мама говорила, что несмотря, что брат был маленький, он 

пилил дрова лучше нас. Я лучше нянчилась с сестренкой, а Анна помогала по 

хозяйству. 

      У меня сейчас правнуки такого возраста. Просто страшно подумать, 

чтобы они сейчас этим занимались. 

 

            Помните ли Вы день Победы? 

 

Да ,конечно Люди выходили на улицу собирались группами, от радости 

кричали. А вот те люди, у кого родные погибли страшно плакали.  У моей 

подружки Раи Титовой погиб отец и два брата, А мать-тетка Татьяна всю 

войну работала на лошади в поле, кормила четверых детей. Но все равно у 

всех появилась надежда на светлое будущее. 

           Создавалось ли ощущение, что после Победы стало жить легче?  

 

     Отец вернулся в ноябре 1946 года, после войны их полк был направлен на  

восстановление Днепрогэса, а теперь говорят, что мы Украине не помогали.  

       Из Шумихи ехал на попутных. До сих пор помню как он вошел с большим 

зеленым, дорожным чемоданом. , Мы, дети думали ,что он полон гостинцев, а 

он привез нам всем по большому красному яблоку, а основное место в чемодане 

занимали его принадлежности для кузнечного дела: дрель, сверла. Привез он их  

для работы в кузнице, помогал  восстанавливать  послевоенное хозяйство в 

хлебоприемном предприятии, где проработал до самой пенсии. 

         Конечно было много радости, После его возвращения жизнь конечно 

улучшилась, появилась какая-то уверенность в завтрашнем дне. Но до хорошей 

жизни было еще очень далеко. Хлеб давали по карточкам, приходилось подолгу 

стоять в очередь. Также продолжали  сдавать продукты и налог государству. 

Получше стали жить в середине пятидесятых годов. 

 

                            Послевоенное время. 

 

      После войны закончив семилетнюю школу Лидия Захаровна поступила в 

Куртамышский сельскохозяйственный техникум. Официальной дороги 

Целинное- Куртамыш не было, поэтому добираться приходилось через 

Шумиху на попутных. Иногда провожал отец на лошади, встречал брат на 

велосипеде, много раз ходила пешком, на лыжах. Сейчас в это никто не 

верит, но это было так. 



         Окончив техникум Лидия Захаровна работала агрономом в Усть-

Уйском совхозе, колхозе им.Молотова, затем в семенной инспекции, много 

лет проработала заведующей сектором партийного учета и отчетности 

Целинного райкома КПСС откуда вышла на заслуженный отдых. 

        Где бы она ни работала, везде  проявляла требовательность, 

ответственный подход к делу. За многолетний добросовестный труд 

награждена медалью «Ветеран труда», многочисленными грамотами и 

благодарностями. 

 

    Лидия Захаровна! Скоро 75-лет Победы в Великой Отечественной 

войне. Что бы вы пожелали  подрастающему поколению, ветеранам, 

труженикам тыла, всем целинникам? 

Всем хочется пожелать доброго здоровья, мирного голубого  неба над 

головой, чтобы не было между людьми ссор и вражды. 

        Ну и нашему Целинному району дальнейшего процветания на благо всех 

людей. 

  

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                           

Послесловие 

 

          Находясь на пенсии Лидия Захаровна живет одна, Она достойно 

воспитала дочь Светлану и сына Андрея.  Ее часто навещают дети, внуки, 

правнуки. Она всем помогает и добрым словом и нужным делом, угощает 

вкусными пирожками. Всегда в хороших отношениях с соседями. Она 

заядлая ягодница и грибница, Все лето ее палисадник утопает в цветах, в 

огороде образцовый порядок. 

         В доме тепло и уютно. 

       Долгими зимними вечерами занимается рукоделием, вяжет шали, 

паутинки, салфетки. 

       Я знаю Лидию Захаровну более тридцати лет, она была моим 

наставником в работе. Я и сейчас  благодарна за то, что к ней  всегда можно, 

прийти за советом в трудную минуту и просто так заглянуть на кружку чая и 

поговорить по душам. 

        И пусть еще долгое время будет так.  

Здоровья, Вам, Лидия Захаровна и всех человеческих благ. 

 

 

 

 

                                 Татьяна Трофимова 

 

 


